
G. VAN GOIDSENOVEN donne lecture du texte suivant : 

G. VAN GOISENHOVEN geeft lezing van de volgende tekst: 

L’augmentation des coûts énergétiques, singulièrement à la suite de l’invasion russe 

de l’Ukraine, pèse très douloureusement sur les finances des ménages et des 

entreprises. Nombre de situations sont devenues très préoccupantes. 

Notre Commune déjà confrontée à une situation budgétaire extrêmement 

préoccupante, n’est forcément pas épargnée par la hausse faramineuse des coûts de 

l’énergie. Ainsi, il semble nécessaire de faire le point sur les conséquences de cette 

hausse de coût et des mesures prises par le Collège pour en réduire autant que 

possible les effets. 

Le Collège peut-il nous détailler les conséquences prévisibles pour cette année de 

l’enchérissement des différents coûts énergétiques ? Des projections pour l’année 

2023 ont-elles déjà été élaborées ? Quand est-il des contrats qui nous lient aux 

fournisseurs d’énergie ? 

Pour ce qui concerne les bâtiments communaux ou les écoles communales, quelles 

sont les mesures d’économie d’énergie qui ont été décidées ? Quand seront-elles 

appliquées ?  

Plus structurellement, comment le Collège compte-t-il œuvrer pour réduire notre 

dépendance aux énergies fossiles ?  

Quel est le bilan, depuis le début de la législature, en termes de réduction de la 

consommation énergétique communale ? 

 

G. VERSTRAETEN donne lecture du texte suivant : 

G. VERSTRAETEN geeft lezing van de volgende tekst: 

Het zijn precaire economische tijden. De prijzen voor onder meer voedsel en energie 

zijn het voorbije jaar enorm gestegen. Door de inflatie kunnen vele mensen, ook 

werkende middenklassers, de eindjes niet meer aan elkaar knopen en moeten ze 

aankloppen bij het OCMW en beroep doen op de voedselbanken.  

Door de fors gestegen inflatie en herhaalde overschrijding van de spilindex worden de 

overheidswedden en sociale uitkeringen keer op keer verhoogd. Dat zet een enorme 

druk op de financiën van de gemeente en dus van het OCMW. Gezien tegelijk steeds 

meer mensen beroep doen op het OCMW zal het tekort, dat in juni begroot werd op 

33,8 miljoen euro, nog verder oplopen. De in juni voorgestelde begroting toonde nog 

maar eens aan hoe belabberd de financiële toestand van de Gemeente werkelijk is. 

Dat geldt ook voor vele andere Brusselse gemeenten en voor het Gewest. Maar 



sindsdien is de situatie en zijn vooruitzichten nog verslechterd. Ook in oktober en 

december wordt de spilindex overschreden en volgens het Planbureau zal dat in 2023 

ook in februari en juli gebeuren. De gemeente stelde in juni een plan 2023-2024 voor 

maar ik denk dat dit met wat we intussen weten zal moet worden bijgesteld. Heel het 

financieel plan voor de Gemeente, dat toen is voorgesteld, ging ervan uit dat het 

budget voor het OCMW stabiel zou blijven. Dat budget dus in 2023 niet meer zou 

stijgen, ik trok dat toen al in twijfel, gelet op de tendensen van de afgelopen jaren, die 

zeer duidelijk zijn dat er een explosie is van het budget dat het OCMW nodig heeft. 

Maar gelet nu op de nood die bij de bevolking veel hoger gaat worden op de wedden, 

die nog eens meer gaan stijgen, op de kosten van de energie voor de gebouwen van 

de Gemeente en OCMW’ s ook, denkt ik dat dat plan intussen totaal onrealistisch is 

geworden. Ik hou mijn hart nu al vast.  

Er komt een immens budgettair vraagstuk op ons af waarbij coördinatie en solidariteit 

tussen de bestuursniveaus meer dan ooit nodig is. Ik stel mij de vraag of het nog 

logisch is dat de 19 gemeenten apart een OCMW beheren en dat er geen 

solidariteitsmechanisme tussen de gemeenten bestaat op dat vlak. Dat is discussie 

voor een ander cenakel. Wat er zeker is, dat in Brussel zal moeten gesnoeid worden 

in niet-essentiële uitgaven. Ik denk dat we ons echt de vraag gaan moeten beginnen 

stellen en het onderscheid gaan moeten maken tussen wat leuk is om te hebben, wat 

interessant is om te hebben en wat we nodig hebben. Voor de eerste zeer groot deel 

van het eerste (leuk om te hebben), mogen we een rood kruis over maken. Er is geen 

geld meer, het is op, en we gaan onze middelen moeten leggen daar waar de noden 

het hoogst zijn. We zullen een saneringsoefening moeten doen, we kunnen daar niet 

meer ontsnappen. Er zullen moeilijke keuzes gemaakt worden en best zo snel 

mogelijk. 

Daarom had ik graag volgende vragen gesteld: in welke mate stijgt het aantal mensen 

dat voor hulp aanklopt bij het OCMW? Zijn hier cijfers over? 

In welke mate zijn de energiekosten voor de gebouwen van de Gemeente sinds begin 

dit jaar gestegen? Plant het bestuur energiebesparende maatregelen? 

Dreigen er door de oplopende kosten voor energie en personeel plannen uitgesteld of 

geschrapt te worden?  

Plant het bestuur dit jaar nog bijkomende leningen, besparingen of 

belastingverhogingen? Dat weten we al want er zijn er gestemd geweest vandaag, 

nogmaals. 

Zal de begroting voor 2023 nog dit jaar voorgesteld worden? Heeft de Gemeente een 

idee van hoe groot het tekort zal zijn? Met welk bedrag zullen de personeelskosten 

oplopen? 

 

 



Madame l’Echevine EL IKDIMI donne lecture de la réponse suivante: 

Mevrouw de Schepen EL IKDIMI geeft lezing van het volgende antwoord: 

Messieurs les Conseillers communaux, 

La crise énergétique est une réalité. L’augmentation importante des coûts liés à 

l’énergie, pour le chauffage et l’électricité, frappe durement les ménages anderlechtois, 

comme ailleurs en Belgique et en Europe. Ces augmentations impactent également 

toutes les administrations publiques. A tous les niveaux, les pouvoirs publics doivent 

agir pour soutenir notre population. 

Au niveau de notre CPAS, on constate en effet une augmentation du nombre de 
personnes aidées pour une prise en charge de leurs frais d’énergie. Selon les chiffres 
communiqués, le CPAS intervient pour 100 à 120 familles par mois depuis le 
printemps, alors que l’année dernière on était entre 70 et 100 ménages aidés. 

La situation budgétaire du CPAS fait l’objet d’un monitoring constant. Collectivement, 
nous pouvons tous être préoccupés car les factures de régularisation arrivent 
généralement à l’automne. Il est encore trop tôt pour disposer d’une analyse plus fine 
de l’impact sur le nombre de demandes d’aide en matière d’énergie mais nous 
pouvons craindre les conséquences sociales de la crise énergétique. 

Le CPAS se mobilise : une campagne d’information et de sensibilisation sur les coûts 

de l’énergie et les aides existantes a été organisée. Des stands ont été installés à 
différents endroits de la commune.  

L’impact de la crise énergétique sur nos finances est inévitable, mais nous aurons 
l’occasion d’en reparler lors des discussions budgétaires. Nous sommes actuellement 
dans les prévisions du plan pour cette année. Les travaux budgétaires sont en cours 
pour 2023. Avec ma collègue en charge des « Finances » et le Collège, notre ambition 
est de soumettre au Conseil communal le budget 2023 avant la fin de cette année.    

La Commune travaille déjà à une plus grande sobriété énergétique. Des mesures 

urgentes ont été prises à notre niveau pour réduire les consommations énergétiques.  

Nous avons décidé d’organiser une campagne de sensibilisation du personnel 

communal pour réduire la température dans les locaux à 19 ou 20°C, éviter les 

gaspillages d’énergie et signaler toute anomalie à mon département « Bâtiments et 

Logements », de couper les radiateurs dans les espaces de circulation pour tous les 

bâtiments communaux. Cette mesure est actuellement mise en œuvre et sera 

pleinement effective au plus tard à la mi-octobre ; d’éteindre l’éclairage extérieur de 

nos bâtiments à certaines heures ; d’inviter les concierges des bâtiments communaux 

à veiller à éteindre les éclairages extérieurs allumés pendant la nuit ; de contrôler le 

bon fonctionnement de tous les systèmes de régulation de chauffage au plus vite avant 

la fin octobre. 



Avant même le début de la crise énergétique, le Collège travaillait déjà à une plus 

grande sobriété énergétique avec des investissements dans nos infrastructures et des 

mesures de sensibilisation de nos équipes, par exemple : l’isolation complète des 

toitures et des châssis dans les bâtiments, l’installation de chaudières à condensation 

dans 90 % de nos bâtiments. 

Entre 2018 et 2020, la consommation en gaz de la Commune est passée de 23.600 

MWh à 16.000 MWh. Sur cette même période, la surface des bâtiments communaux 
a augmenté de 25.000 m². 

Nous devons poursuivre nos efforts. Notre Commune a besoin de mesures 
structurelles et d’une véritable planification. Le « Plan d’Actions Climat » en cours 
d’élaboration, et qui sera soumis pour approbation au Conseil communal, est une 
réponse. Ce plan comprendra un volet « économie d’énergie » dans nos bâtiments 
communaux, avec une liste d’interventions, les coûts et gains de celles-ci ainsi que la 
réalisation d’un audit de l’ensemble du parc immobilier communal.  

 

G. VAN GOIDSENHOVEN répond qu’il faut veiller à toute forme de gaspillage. Avant 

de lancer les chaudières, il faudra être attentif que les vannes soient mises sur les 

radiateurs. Il serait difficilement acceptable que, comme on l’a vu par le passé, un 

certain nombre de radiateurs fonctionnent nuit et jour, y compris en absence de tout 

occupant. Il faut éviter tous les gaspillages et faire en sorte que la Commune soit la 

plus exemplaire possible en la matière, y compris dans les bâtiments les plus anciens. 

 

G. VERSTRAETEN begrijpt dat men beschikt nog niet over de cijfers van het OCMW. 

Hij zal er binnen 2 maanden op terugkomen. Hij denkt dat het in ieder geval bewijst 

dat men een streep gaat mogen zetten over dat idee dat het budget voor het OCMW 

blijft stabiel. Hij ziet de heer burgemeester “neen” knikken. Die planning mag dus in de 

vuilbak. 

Hij vraagt of men nog op alles op vaste contracten qua prijs van energie of is men voor 

bepaalde gebouwen al overgegaan op variabele contracten? Dat heeft een immense 

impact. Zolang men nog op een vaste prijs zit, dat de vaste contracten nog doorloopt, 

zijn de energiekosten redelijk laag. 

Kan het college daar meer over zeggen op dit moment. Hoeveel gebouwen nog op 

vaste contracten heeft men? Worden er effectief plannen uitgesteld of geschrapt, daar 

heeft hij niet over gehoord. Dat is misschien eerder een vraag voor mevrouw de 

Schepen ROEX. En dat zal men wel snel zien. 

Ten slotte en dat is wel een primeur, in al de tijd dat hij hier als gemeenteraadslid zit 

heeft hij dat nog niet meegemaakt: men gaat in 2022 nog een begroting voor 2023 

krijgen. Dat is de eerste keer dat hij een begroting op tijd gaat zien. Dat heeft misschien 

te maken dat men deze keer de begroting voor dit jaar in juni gestemd heeft, maar hij 



kijkt er reikhalzend naar uit. Hij hoopt dat op zijn bijkomende vragen nog verduidelijkt 

kan worden hoe het juist zit. 

 

Madame l’Echevine EL IKDIMI, concernant les prix fixes et le nombre de bâtiments 

concernés, préfère répondre par écrit afin d’éviter de communiquer de mauvaises 

informations lors du Conseil communal. 


